
Con medidas oficiales y la mejor 
arena disponible, la Universidad 
Católica de la Santísima 
Concepción inauguró ayer su can-
cha para este deporte en duplas 
que cada vez cobra más adeptos.

Ucsc inauguró su 
primera cancha de 
vóleibol playa en  
campus San Andrés
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Mochanas piden  
implementar 
programas pro 
empleo en la isla
Oportunidades laborales, mejoras de conec-
tividad y la construcción de un nuevo colegio 
son algunas de necesidades básicas que soli-
citan los cerca de 600 vecinos.
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Sector Servicios sumó 1.500 
nuevos ocupados en Bío Bío

LA TASA DE DESOCUPACIÓN FUE DE 7,7% ENTRE AGOSTO Y OCTUBRE

La Tasa de desocupación de la 
Región en el trimestre agosto - 
octubre 2017 se situó en 7,7%, cifra 
que aumentó 0,4 puntos porcen-
tuales (pp) en comparación con 

igual trimestre del año anterior y 
bajó 0,4 pp. respecto al trimestre 
anterior. El comportamiento inte-
ranual de la tasa se debió a que el 
aumento de la Fuerza de Trabajo 

fue en mayor proporción que el 
incremento de los Ocupados. 
En doce meses, los Ocupados 
aumentaron en 1,8%, mientras que 
la Fuerza de trabajo creció en 2,2%; 

por su parte, los Desocupados 
subieron en 8,2%. Son los números 
macro publicados por el INE, pero 
que en el análisis, aparecen ciertas 
particularidades, las que destacó el 

seremi de Economía, Iván 
Valenzuela, como el crecimiento 
del Sector Servicios, donde se crea-
ron 1.500 nuevas plazas de trabajo.

Aparte del factor estacionalidad, la autoridad económica regional destacó un vuelco de sectores claves.

Augusto Parra Ahumada:  
Ex dirigente radical que 
estuvo con Goic en 
primera vuelta, entregó  
su apoyo a Piñera 
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En total serán exactamente 
1.188 butacas, las cuales 
deberán estar instaladas en 
su totalidad de aquí al 22 de 
diciembre, y cuya distribu-
ción será 432 para palco y 
756 para platea baja. 
También se está instalando 
la membrana exterior, que ya 
va en un 47% de avance. La 
fecha final pactada con la 
empresa ejecutora del con-
trato para la entrega de las 
obras, es el 29 de diciembre. 

Teatro 
Regional partió 
con instalación 
de sus casi 
1.200 butacas
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EDITORIAL: PERCEPCIONES DE LAS MUJERES SOBRE LA VIOLENCIA DE GÉNERO
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Navidad, videojuegos y 4K
Nuevo año que se va, nueva Navidad que viene y los rega-

los tecnológicos siguen ganando popularidad. Sin duda, 
entre los más populares están las consolas de videojuegos, 
y su oferta está más activa que nunca. El 2017 vio nacer 
nuevas consolas y versiones mejoradas de modelos an-
teriores, lo que como consumidores nos puede de-
sorientar un poco. Aquí van las mejores opciones 
para los que quieran disfrutar en el nuevo están-
dar de alta definición: el famoso 4K. 

El primer requisito es tener un televisor o moni-
tor que soporte la resolución 4K (algunas marcas lo 
denominan Ultra HD o UHD). Sin un televisor o monitor 
4K, nuestra consola capaz de producir esa resolución se 
verá limitada a una calidad de imagen inferior. Con eso fue-
ra del camino, los contrincantes en el reino de los videojue-
gos en 4K son el Playstation 4 Pro y la nueva Xbox One X 
(Nintendo no es amigo de las resoluciones altas). 

El Playstation 4 Pro (PS4 Pro) es la mejora del modelo 
tradicional de la consola, ostenta más poder gráfico, lo que 
le permite alcanzar la resolución 4K. Si bien la calidad de 
imagen es una notable mejora respecto a su antecesor, es 

necesario destacar que esta resolución no es “nativa”, 
sino que la consola usa una serie de tecnologías para 

lograr alcanzar dicha resolución. Por su parte, el 
Xbox One X logra conseguir la resolución 4K de 
forma nativa en los juegos que lo soporten. 

Si buscan la mejor calidad de imagen posible en 
una consola de videojuegos, el Xbox One X es el ga-

nador. Pero la diferencia actual de precios entre ambas, 
hacen del PS4 Pro una opción más que conveniente (casi 
$100.000 pesos menos), pese a no tener 4K de forma nativa.  
 
Leonardo González Ramírez 
Periodista digital, Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Mauricio SM @msanmartinvilla 
Alguien se ha preocupado cuanto les ha afectado 
el cambio de ubicación del mercado? Si los fueron 
a dejar al lado del río, cuando el mercado siempre 
debió estar en su ubicación histórica.

Simplificar el mapa electoral 
  
Señor Director: 

La legitimidad del nuevo sistema 
electoral se encuentra cuestionada, 
al igual que lo estuvo el binominal. 
Por un lado existen ganadores que 
acumulan menos votos que perde-
dores, y por otro lado, la explosión de 
candidatos (por ejemplo, de 470 a 
960 en el caso de los diputados), hizo 
imposible un debate político serio.  

Peor aún, el sistema fomenta el 
multipartidismo en un sistema presi-
dencial, inmovilizando la aprobación 
de leyes y polarizando el sistema polí-
tico (Mainwaring, 1993). Sólo un país 
ha logrado mantener un sistema pre-
sidencial multipartidista por más de 
25 años: Chile entre 1933 y 1973, y sa-
bemos cómo terminó aquello. Dada 
nuestra historia de presidencialismo, 
proponemos cambiar a un sistema 
mayoritario, ya que es simple y fomen-
ta la creación de coaliciones, generan-
do legitimidad y gobernabilidad.  

Como ya existe experiencia utili-
zando este sistema en elecciones de 
alcalde y presidente, para implemen-
tarlo en diputados y senadores basta-
ría con simplificar el mapa electoral 
(un distrito cada tres comunas y una 
circunscripción cada tres distritos). 

 
Álvaro Bellolio, Florencia Serra y 
Gonzalo Valdés, Investigadores 
adjuntos Universidad Andrés Bello 
 
Conciencia ciudadana 
  
Señor Director: 

El divorcio de la Ciudadanía, con 
la institucionalizad del país en gene-
ral y con la política en particular, tie-
ne diferentes raíces e inspiración. Lo 
cierto es que esta realidad, de paso 
“reblandece” la democracia, la hace 
feble y obviamente se le debilita y em-

pobrece, lo que hace, de paso, que se 
le menosprecie y suba-valore. 

Este divorcio del que hablamos 
tiene relación, en primer lugar con 
que a lo largo de la dictadura, se me-
nosprecio, se desprestigió y se des-
truyeron los órganos del quehacer 
político. Los colegios y las universi-
dades, la educación en general, toda 
institución pública se utilizó para 
este desprestigio. Para influir en 
grandes capas de la sociedad. 

La segunda de muchas y variadas 
razones de este divorcio,  y ya lo he 
señalado en otras ocasiones, es que 
se instauró, en este país un sistema 
político, económico y social en dón-
de el Individualismo es el factor prin-
cipal de las relaciones, sociales, fami-
liares y laborales. 

Tercero, no fuimos capaces, quie-
nes recuperamos la democracia, de 
instaurar un proceso de concientiza-
ción y valorización de la democracia, 
su sana convivencia y transamos la 
solidaridad y otros valores democrá-

ticos, a costa de dejarnos llevar por la 
vertiente de los hechos impuestos 
por la mentada, quizá obligada,  tran-
sición pactada. Poco hicimos por 
mantener despiertas las imágenes de 
la historia. 

Cuarto, el deterioro a que llevaron a 
los partidos y las instituciones, todos 
aquellos que se dejaron influenciar 
por la ideología del sistema neo-libe-
ral, muchos en la centro izquierda, 
transaron sus ideas por intereses par-
ticulares y de grupos, lo que llevó a un 
gran debilitamiento y reblandeci-
miento de estas instituciones, produc-
to de direcciones políticas, que abra-
zaron la teoría del individualismo y de  
la creación de grupos de poder. 

Debemos urgentemente recurrir a 
los sectores más conscientes de la 
Ciudadanía a reclamar sus derechos; 
partición y ejercer sus deberes, con 
seriedad y responsabilidad.  

Larga tarea nos queda por enfren-
tar, sanear nuestra democracia, re-
fundar nuestras instituciones, recu-

perar la conciencia cívica y sus valo-
res...  pero debemos partir por lo bá-
sico, ejercer nuestros deber a elegir a 
quienes pretenden representarnos...  

Exigir de ellos el cumplimiento de 
sus promesas. Los ciudadanos más 
conscientes deben asumir la tarea, a 
convencer a nuestra ciudadanía toda 
a votar, a participar responsablemen-
te, no podemos dejar en manos de 
unos pocos la decisión de elegir al pró-
ximo presidente de la república, Esto, 
no es más que abandonar nuestros de-
beres y renunciar a nuestros derechos. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Campaña del terror 
  
Señor Director: 

Desde estas mismas páginas 
Hugo Herrera nos viene advirtiendo 
sobre la necesidad de que la centro-
derecha elabore un proyecto político 
alternativo al que ofrece la extrema 
izquierda. Probablemente algunos 

estimaban que la preocupación de 
Herrera es una majadería exagerada 
y que basta con argumentar  que 
gran parte del enorme progreso so-
cial experimentado por Chile  en las 
últimas tres décadas es fruto de la 
economía de libre mercado y de ins-
tituciones como la actual Constitu-
ción, para que los chilenos se con-
venzan de que éste es el camino que 
nos lleva al desarrollo. La posibilidad 
de que Chile de un vuelco para con-
vertirse en “Chilezuela”, un país so-
metido a un régimen populista y au-
toritario, parece una fantasía o una 
burda campaña del terror.   

Sin embargo,  hoy no solo Camila 
Vallejo piensa que “en Chile tenemos 
que seguir la tarea de Chávez” o que 
Fidel Castro es “ejemplo de humani-
dad”, también el Frente Amplio bus-
ca su revolución. Así lo expresa Re-
nato Garín, uno de los 20 diputados 
de esa colectividad: “el Frente Am-
plio se plantea como una fuerza de 
fin de régimen, esta no es una fuerza 
más dentro del esquema de la tran-
sición, los dirigentes del Frente Am-
plio pensamos que somos la fuerza 
que va a romper el régimen, estamos 
entrando a la política para eso”.  

Muy parecido piensan el alcalde 
de Valparaíso, Jorge Sharp, un nos-
tálgico de la Unidad Popular que se 
declara allendista y la misma Beatriz 
Sánchez, admiradora de las políticas 
públicas del gobierno kirchnerista .  

Parece ser entonces que términos 
como “Chilezuela” o “Argenchile”, le-
jos de ser caricaturas irrisorias, re-
presentan bastante bien las aspira-
ciones que la izquierda radical tiene 
respecto del futuro de Chile y que, 
por tanto, la centroderecha debería 
considerar mejor las prevenciones 
de Herrera.  

 
Jacinto Gorosabel O.

Cuesta leer bien los resulta-
dos de las pasadas elecciones y 
más aún visualizar como se tra-
ducirán estos resultados en 
nuestro futuro social, económi-
co y político sobre todo viendo 
cómo se están conduciendo las 
campañas de segunda vuelta, 
que de verdad solo están logran-
do ahuyentar de las urnas a mu-
chos que votaron y que se sien-
ten asqueados del nivel y rumbo 
que ha tomado esta elección. 

Se pueden sumar y restar por-
centajes y llegar obviamente a 
correlaciones espurias del por-
que no votó la gente o del porque 
las encuestas no detectaron el 
voto oculto, pero existe certeza 
absoluta que los únicos respon-
sables de la alta abstención son 
los partidos políticos que no han 
estado a la altura de los desafíos 
que tiene el país. 

Los dos conglomerados más 
grandes deben revisar en for-
ma urgente su situación. Si en 
Chilevamos pueden sentirse 
victoriosos en esta elección par-
lamentaria, donde subieron al 
47% de diputados y en cores lle-
garon a 48%, y en La Nueva Ma-

temor más que de esperanza de 
un país mejor, sino que además 
se hayan olvidado de las pro-
puestas racionales. Ahora el 
ofertón del contrincante se em-
pata o se supera, sabiendo que 
en muchos casos o no habrá 
nada que cumplir o simplemen-
te se puede echar mano al era-
rio fiscal sin más remordimien-
to que el que embarga a un niño 
al sacar una pastilla del local de 
la esquina sin pagar. Prima supe-
rar lo que dice el contrincante 
con propuestas populistas que 
se cargan sin miramientos al 
presupuesto fiscal. Tu gratui-
dad y dos más. Tu condonación 
y 3 más. La regla del superávit 
estructural ya no existe y la pro-
puesta financiada que se exigía 
en la primera vuelta es algo que 
pasó al olvido. 

Ambos conglomerados caye-
ron en el juego de los dispuestos 
a reventar el país si no gana su 
posición política y a desear que 
al gobierno no le resulte nada 
con tal de aspirar a algo en 4 
años. Y lo dicen, sin entender 
que también su supervivencia 
está en juego.

yoria algunos aun no asumen 
como derrota pasar del 55% de 
la cámara a solo un 38% o en 
cores bajar del 58%  a solo el 
42% , lo relevante es que ambos 
sectores saben que estas mayo-
rías son más débiles que antes 
y que la tercera fuerza aprende 
rápido y  pronto logrará el um-
bral optimo como para conver-
tirse en opción real. Y por tan-
to si CHvamos y NM quieren 
subsistir deben hacer una rein-
geniería total a sus cuadros po-
líticos y a sus procesos electo-
rales porque no basta la inge-

niería electoral cuando la 
ciudadanía los ve como organi-
zaciones agotadas y no como 
las fuerzas que pueden dar so-
lución a los problemas actuales 
y futuros. 

Por eso poco entiendo que 
la 2da vuelta no se haya conver-
tido en un “brain storm” de pro-
puestas serias para el país, y al 
revés se transforme en algo 
realmente muy desagradable. 
No solo  agota revisar las redes 
sociales y descubrir que se pre-
tende convencer al resto con 
cosas tan básicas y llenas de 

Pedro Araya L: Se ve muy feo el panora-
ma cuando el único argumento válido que 
se tiene para votar por Guillier es para que 
“no salga Piñera”.

Bajó el nivel

“Ambos, Rina Oñate (Sename) y Julián 
Corbett (MOP), tienen razón. La verdad es 
que es muy fácil resolverlo y los cores debe-
rían saber que pueden solicitar los antece-
dentes, que son públicos”. René Carvajal, 
seremi de Obras Públicas.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
e conmemoró con una 
manifestación pacífi-
ca, pero comprometi-
da de un número 
apreciable de mujeres 
que marcharon en 

nuestra ciudad, como en otros 
pueblos y ciudades chilenas, con 
motivo del Día por la Eliminación 
de violencia contra la Mujer. Esta 
movilización se inició en la Plaza 
España, con la puesta en escena de 
la obra Santa Petronila, que rela-
ta el femicidio de Petronila Neira 
ocurrido en 1910 en Concepción. 

 La fecha tuvo especial relevancia 
en la zona, ya que en la Región, la 
violencia intrafamiliar es el delito  
que tiene mayor frecuencia, por lo 
que fue nuevamente priorizado en 
el Consejo Regional de Seguridad 
Pública 2017. Aunque las cifras han 
registrado un leve descenso desde 
el año pasado, no es suficiente, las 
agresiones siguen ocurriendo. En el 
presente año, los casos regionales 
de violencia intrafamiliar fueron 9 
mil 679, cifra que en 2016 llegó a 9 
mil 970, razón por la cual este deli-
to fue considerado en un primer 
grado de prioridad.  

La información entregada últi-
mamente pone de manifiesto las 
tareas pendientes para avanzar en 
el control de esta situación inacep-
table, teniendo a la vista los resulta-
dos de la Duodécima Encuesta Na-
cional, “Percepciones de las Mujeres 
sobre su situación y condiciones de 
vida en Chile 2017”, realizada con 
muestra de mujeres pertenecien-
tes a 313 comunas de Chile, inclu-
ye todos los distritos urbanos y gran 
parte de distritos rurales, un terri-
torio en el cual habita más del 98,3% 
de la población del país. 

La cifras resultan bastante elo-
cuentes, ante la pregunta, ¿en el úl-
timo tiempo la violencia contra 
las mujeres ha aumentado, se ha 
mantenido o ha disminuido?, 
77.4% de las consultadas opina-
ron que así ha ocurrido, con algu-
na diferencia por Nivel Socioeco-

nómico, que en el tramo bajo co-
rresponde a 78% y en medio y alto 
a 77 y 68, respectivamente.  

Es igualmente interesante exa-
minar las respuestas de las muje-
res, en un universo que incluía des-
de 18 años a 60 y más años de edad, 
sobre el grado de acuerdo con al-
gunas afirmaciones. El 75.7% de 
ellas cree que la violencia hacia las 
mujeres en relaciones de pareja es 
un problema que afecta a todas 
las mujeres porque es una expre-
sión extrema del machismo, en me-
nor proporción, a que ésta se debe 
a hombres con enfermedades psi-
quiátricas, menos de la mitad de 
las consultadas, 43.5%, opina que 
la violencia hacia las mujeres en re-
laciones de pareja sea un problema 
privado de quienes la sufren.  

En el contexto de los femicidios 
ocurridos en el país, el 89.3% no 
cree que el Estado haya adoptado 
las medidas necesarias para evitar 
la muerte de mujeres por su condi-
ción de género. Al ser consultadas 
sobre el tipo de medida que parece 
más apropiada para prevenir la vio-
lencia contra las mujeres, la gran 
mayoría, 81,6%, es de la opinión 
que la mejor es la educación al res-
pecto en el sistema escolar, así 
como el uso de tobilleras a los con-
denados por este delito y la  organi-
zación de la comunidad. 

 La respuesta a la violencia con-
tra la mujer es considerada buena 
o muy buena por parte de las Orga-
nizaciones de mujeres, 58.3%, segui-
da por el actuar de Carabineros, 
56.7 y Servicios de salud 54.1%, 
mientras que la tarea del Sernam re-
cibe un parco 36.7%. 

La evidencia actual no deja sitio 
a la indiferencia, no basta con mar-
chas de conmemoración, exige 
una respuesta de la sociedad lide-
rada por el Estado y respaldo y 
compromiso de toda la comuni-
dad nacional.

En el contexto de los 

femicidios ocurridos 

en el país,  

el 89.3%  

de las chilenas  

no cree que el Estado 

haya adoptado las 

medidas necesarias 

para evitar la 

muerte de mujeres 

por su condición de 

género. 

EN EL TINTERO

la tarjeta plástica es un descu-
brimiento intrínsecamente 
perverso, es un truco amplia-
mente probado por los casi-
nos de juego, consiste en des-
contextualizar el dinero, rom-
per la asociación de valor que 
tiene el billete auténtico al 
remplazarlo por un objeto;  fi-
chas de múltiples colores y ta-
maños, tarjetas de atractivos 
diseños, el dinero  pierde así su 

real significado, no es exac-
tamente lo mismo 

apostar una ficha 
de color verde es-
meralda, que po-

ner sobre la mesa 
dos billetes de 

20.000 pesos. 
Se acerca la Navidad, para 

los mercados, hace rato que 
llegó, todo está listo y dispues-
to para hacer uso y abuso de 
las tarjetas, símbolos que ate-
núan el valor del dinero, lo 
que se descubre más tempra-
no que tarde, al momento de 
pagar en dinero de verdad. 
Falta imprimir en las tarjetas 
una advertencia;  uso autori-
zado solo para personas con 
criterio formado. 

 
 PROCOPIO

El uso intrépido 
de las tarjetas

PALABRAS

Para los no iniciados, ese 
asunto de la moneda virtual, 
que se compra y vende en 
mercados igual de etéreos, 
con rendimientos millona-
rios, es un auténtico misterio, 
es, en términos coloquiales, 
como comprar aire, que de 
pronto, por alguna razón inex-
plicable, adquiere con el paso 
del tiempo, mucho más valor. 

Más cercano a la vida coti-
diana, es el reemplazo de los 
consabidos billetes y 
monedas por tar-
jetas plásticas. 
Duele menos 
usar la tarjeta, 
esta última tiene  
menos carga afectiva. 
Para entender esta última 
idea basta con pagar, contan-
te y sonante, cien mil pesos, 
con diez relucientes billetes 
de  diez mil pesos, y hacerlo 
usando la tarjeta de débito, 
con esta última el gasto pare-
ce perder bastante de signifi-
cado, por ser uso abstracto, 
casi irreal. 

No es una sorpresa para na-
die ver cómo se esgrimen sin 
vacilación las tarjetas de cré-
dito y el consecuente creci-
miento de las deudas. Es que 

Percepciones  
de las mujeres sobre  
la violencia de género
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El Frente Amplio decidió finalmente no apo-
yar a ningún candidato de cara a la segunda 
vuelta del próximo 17 de diciembre. Fue la ex 
candidata presidencial del conglomerado, 
Beatriz Sánchez, quien dio a conocer la reso-
lución tras una cita que se extendió por más 

de cinco horas, durante la noche del miérco-
les. Según Sánchez “no nos da lo mismo quien 
gobierne, pero los votos no son nuestros ni 
nunca han sido. Efectivamente, para noso-
tros Piñera es un retroceso, pero Guillier tie-
ne planteamientos que son ambiguos”. 

Frente Amplio no apoyará a candidatos del balotaje

FOTO:AGENCIA UNO

De militante radical a apoyar 
explícitamente a Piñera
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AUGUSTO PARRA EXPLICÓ POR QUÉ DECIDIÓ CRUZAR LA VEREDA POLÍTICA
En momentos en que el Frente 

Amplio, en la Región, divide sus 
opiniones en torno a un eventual 
apoyo a la candidatura presidencial 
de Alejandro Guillier (ayer la carta 
a La Moneda se reunió con el mo-
vimiento “No + AFP”), se comien-
zan a conocer casos de ex militan-
tes oficialistas que cruzarán la ve-
reda y entregarán su voto a la carta 
de Chile Vamos, Sebastián Piñera. 

El anterior es el caso de Augusto 
Parra Ahumada, hijo del ex senador 
y alcalde de Concepción del mismo 
nombre.  

Parra Ahumada fue militante del 
PR (incluso ejerció labores dirigen-
ciales al interior de la colectividad 
en Concepción) hasta hace unos 
meses, cuando renunció y decidió 
apoyar a la ex candidata de la DC, 
Carolina Goic. 

Quien hasta hace un tiempo fue 
funcionario de la actual administra-
ción de Gobierno (coordinaba tra-
bajo con alcaldes del Bío Bío), reco-
noció su origen político en la cen-
tro izquierda, pero aseguró que la 
decisión de votar por el ex presiden-
te Sebastián Piñera fue largamen-
te meditada. Entre otras razones, 
argumentó que lo que necesita el 
país es recuperar el ritmo de creci-
miento y terminar con la incerti-
dumbre que generan reformas, que 
si bien apoya, insistió que deben 
ser trabajadas con “responsabili-
dad y gradualidad”. Lo anterior, en 
su opinión, no se ha producido. 

 
Argumentos 

“Hace un buen rato que La Nue-
va Mayoría debió haber hecho una 
autocrítica constructiva, realizar 
un diálogo profundo que le permi-
tiera replantearse hacia al futuro... 
Y eso no ocurrió”, comentó. 

Dijo sentir cariño por Alejandro 
Guillier, pero el conglomerado ofi-
cialista está cometiendo los mis-
mos errores del pasado, sin tener, 
por ejemplo, un programa acabado. 

“Creo que cuando estamos ad 
portas de dar un salto al desarrollo, 
hay que buscar, primero, cuidar la 
conducción política y gobernabili-
dad democrática, la paz y la cohe-
sión social. Luego, asegurar la esta-
bilidad macroeconómica y asumir 
que la economía de mercado llegó 
para quedarse”, sostuvo. 

Agregó que “a partir de lo que 
nos ocurrió el 19 de noviembre y a 
partir del proceso de descomposi-
ción progresivo en que ha experi-
mentado la centro izquierda, es-
pero se produzca en adelante una 
reconfiguración del cuadro políti-
co que permita desde una mirada 
más de centro, que ha quedado 

te Amplio en la Región hay quienes 
han manifestado que votarán por 
Alejandro Guillier (Partido Liberal, 
PL); quienes esperan que gané el se-
nador de Antofagasta, aunque sin 
un apoyo explícito (Revolución De-
mocrática, RD); y quienes se resta-
rán de alguna adhesión (Partido 
Ecologista Verde, PEV).

ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Mientras en el Frente Amplio los apoyos a Guillier se dividen, desde Chile 
Vamos también están en la busca de nuevos adherentes. En la Región, además 
del ex militante del PR, se podrían sumar ex candidatos del PRO.

prácticamente desaparecido y que 
tiene que rearmarse,  desde la mi-
rada de la moderación, un dialogo. 
Yo no digo que con mi historia po-
lítica y familiar sea fácil votar por 
Piñera. Tampoco he dicho que el 
presidente Piñera represente ple-
namente mis sueños, anhelos y es-
peranza para el país, pero creo que 
hoy lo responsable, lo sensato es 
votar por él”. 

Dijo, además, que abstenerse no es 
una opción, pues el país está en una 

disyuntiva compleja, donde no se 
puede farrear el salto al desarrollo. 

 
Otros casos 

Así como Parra, es probable que 
en los próximos días manifiesten 
abiertamente su opción por Piñe-
ra algunos ex candidatos del Parti-
do Progresista (PRO), ello pese a 
que sus dirigentes ya se cuadraron 
con el senador Guillier. 

Junto con lo anterior, cabe recor-
dar, que entre los partidos del Fren-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Nuestros días en el Estadio: Sep-
tiembre 1973 - Enero 1974” es el 
nombre del libro, de la periodista 
María Eliana Vega, que esta jorna-
da se lanza en Concepción y que re-
lata las historias que vivieron más 
de 500 presos políticos detenidos 
en el recinto deportivo tras el Gol-
pe Militar. 

La publicación, que implicó dos 
años de trabajo a la profesional, 

Lanzan libro sobre la “historia B” del estadio
surgió al poco de tiempo de la rei-
naguración del coloso, cuando se 
instaló una placa recordatoria. 

“Recogí casi 50 testimonios y la 
idea era rescatar las historias de 
las personas que estuvieron ahí en 
distintos momentos, pues algunos 
estuvieron horas, otros días y hay 
quienes estuvieron meses. Me inte-
resaba rescatar esa vivencia colec-
tiva e individual”, contó Vega.  

ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Hoy, a partir de las 18.30 
horas, se lanzará en el salón 
VIP del estadio “Ester Roa 
Rebolledo”.

En el salón VIP  
del “Ester Roa”





Ciudad

6 Diario Concepción Viernes 1 de diciembre de 2017

En su mayoría se dedican a 
la pesca, agricultura o 
servicios hoteleros, fuera de 
eso no hay más entradas 
económicas. 

habitantes 
600

Mujeres mochanas 
piden implementar 
programas pro empleo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA REALIDAD DE LOS QUE VIVEN “FUERA DEL CONTINENTE”
Con no más de 600 habitantes, Isla 

Mocha encanta a todos aquellos que 
la visitan. La belleza de sus parajes y 
la leyendas de piratas y sirenas le 
otorgan un complemento difícil de 
encontrar en otras localidades de la 
Región del Bío Bío. 

Según aseguraron sus ciudadanos, 
todo aquel que conoce la Isla, situa-
da a 34 kilómetros de Tirúa, dice al 
abandonarla con un “hasta pronto”. 
La razón de dicha promesa responde 
a la calidad de sus vecinos y de los ser-
vicios que allí se prestan. Pero qué su-
cede cuando dejan de mirarlo con 
ojos de turistas. 

Las mujeres mochanas, dicen 
haber perdido la cuenta de hace 
cuánto vienen solicitando mejo-
ras en la conectividad, caminos, 
educación y salud. Ellas, represen-
tan el grito desesperado que se 
hace eco en cada uno de los rinco-
nes de la isla pero que se silencia en 
medio del océano pacífico. 

Pamela Parra, es nacida y criada en 
la Isla, además de ser presidenta de la 
Junta de Vecinos del Sector Norte. 
Para ella, la paz y tranquilidad que le 
significa vivir fuera del continente, 
convierte al sector en una especie de 
paraíso en la tierra, donde la falta de 
trabajo y otras carencias se convier-
ten en la manzana que está derri-
bando el nirvana de sus habitantes. 

“Acá nosotros trabajamos la luga y 
con eso nos abastecemos en el in-
vierno, pero fuera de eso no tenemos 
otra entrada económica. Por eso, so-
licitamos que en la Isla hayan progra-
mas Pro Empleo”, afirmó Parra. 

Lo que más le causa malestar a la 
dirigente es que muchos de los pro-
yectos se pierden porque “el muni-
cipio no se encarga de bajar la infor-
mación. Muchas veces, el que cum-
ple esa función es el encargado de 
las zonas de rezago”. 

Silvia Manquehual (29) representa 
al Sindicato de Recolectoras de Algas, 
ha vivido en carne propia la falta de 
fuente laboral. Según aseguró “he-
mos enviado cartas para solicitar tra-
bajo para las algueras, pero la res-
puesta es siempre la misma: no hay. 
Acá la gente se está empobreciendo 
y parece que a nadie le importa”. 

En el sindicato de la Isla hay alre-
dedor de 100 mujeres recolectoras, 
pero hay muchas que por falta de 
empleo del marido optan esporádica-
mente a trabajar el oficio. Además 
de esa actividad se pueden desempe-
ñar en la pesca, agricultura o en ser-
vicios hoteleros. 

A todas las dificultades de vivir ale-
jados, también deben sumar que “a 
orillas de la costa se instaló un barco 
de arrastre que arrasa con todos los 
productos marinos. Eso se vio refle-
jado en la escasez de locos que hubo 
este año”, contó la delegada munici-
pal de la Isla, Roxana Núñez. 

 
Falta de conectividad 

Como ya es de conocimiento públi-
co, la falta de conectividad en la Isla 
trae consigo números problemas 
para sus habitantes. Cosa que se agu-
diza en el invierno, donde pueden 
pasar dos meses sin salir al continen-
te. Entonces, tener una opción per-
manente de transporte es fundamen-
tal para que, por ejemplo, los padres 
puedan visitar a los hijos que estudian 
en Lebu o Cañete, ir a controles de sa-

Oportunidades laborales, mejoras de conectividad y la 
construcción de un nuevo colegio son algunas de las 
demandas básicas de los cerca de 600 vecinos de la isla.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

ro de viajes y con un valor razonable 
de acuerdo a la realidad económica 
de sus vecinos. 

 
Sin Enseñanza Media 

Todas las mujeres consultadas son 
madres de niños en etapa escolar. 
Para ellas, es complejo pensar que 
un par de años más, sus  pequeños 
tendrán que abandonar la Isla para 
continuar la Enseñanza Media.  

Los dos hijos mayores de Pame-
la Parra (20 y 19 años), que actual-
mente están en la Armada, tuvieron 
que dejar la casa materna para es-
tudiar en Lebu. Según recordó “fue 
una época difícil porque te da pena 
que se vayan y siendo tan niños”. 
Quizás esa experiencia, es por lo 
que se niega a imaginar el momen-
to en que el menor de los tres, co-
rra con la misma suerte.  

Silvia habla con propiedad de 
lo que es vivir en casas de residen-
cias. La Enseñanza Media la vivió 
en Cañete y los recuerdos no son 
de los mejores. “El trato no era 
bueno. Mis papás me pagaban con 
esfuerzo la pensión pero igual te-
nía que encargarme del aseo de las 
casas en vez de estudiar. Yo no 
quiero eso para mi hija”. 

Esa situación la lleva a cuestionar-
se si seguir o no en la Isla y es que para 
ella, de llegar a tomar la decisión “será 
exclusivamente para darle un mejor 
futuro”. Algo similar ronda en la cabe-
za de Lilian, su hijo tiene 10 años y 
cada vez queda menos para que co-
mience a postular  a liceos del conti-
nente. “Acá tenemos dos opciones ir-
nos y hacer una nueva vida o irme yo 
y acompañarlo en los cuatro años 
que estará fuera”, enfatizó.  

El pesimismo de las mujeres res-
ponde a una explicación entregada 
por la delegada, “no se justifica un co-
legio de enseñanza media para 8 
alumnos, lo que sí hay que reconocer 
es que el establecimiento que hay no 
está en buenas condiciones, por eso 
se han realizado las gestiones para 
construir uno nuevo, el problema 
está en cómo traemos los materiales”.   

 
Más necesidades 

El médico visita Isla Mocha una 
vez al mes, por lo que las horas de 
atención son limitadas. Algo similar 
ocurre con el párroco.  

El sector  norte tiene agua potable, 
cosa que se carece en el sur. Los ca-
minos no están pavimentados, por lo 
que las camionetas se ven duramen-
te dañadas y el único mecánico dis-
ponible para hacer los arreglos deben 
traerlo desde Lebu. 

Como no tienen cómo acarrear los 
animales, la venta está supeditada a 
lo que les ofrecen aquellos que van en 
barcaza a hacer negocios. Tienen se-
ñal para una sola compañía de telé-
fono e Internet, pero cuando presen-
ta problemas la antena, pueden pa-
sar meses sin servicios.  

A pesar de todas esas carencias, 
los mochanos dicen tener algo más 
importante: Amor por su tierra. A ex-
cepción de Silvia Manquehual, que 
duda de su continuidad en la tierra de 
las leyendas de piratas, todas las con-
sultadas aseguraron que “por nada 
abandonarían la Isla”. 

lud o por asuntos de fuerza mayor.  
Así le ocurrió a la presidenta de la 

Junta de Vecinos del Sector Sur, Lilian 
Vera, quien se vio imposibilitada de 
salir de la Isla cuando falleció uno de 
sus tío en Santiago. “No pude ir ni si-
quiera al funeral porque ninguno de 
los pilotos estaba disponible”.   

Y no sólo afecta en casos extremos 
como el anterior, sino también para 
el turismo, tal como lo explicó la di-
rigente: “no sacamos nada con darle 
harto auge a la Isla si resulta que no 
tenemos en qué traer a los visitantes”.  

La paciencia de los mochanos se 
está acabando por la falta de res-
puesta en el tema de conectividad. 
Según recordó Silvia Manquehual, 
“nos prometieron que con la barca-

za se resolverían nuestros proble-
mas pero resulta que aún esperamos 
la respuesta de Contraloría y el tiem-
po para llamar a concurso de licita-
ción terminó”.  

Para la delegada municipal, lo que 
traería soluciones verdaderas a la 
isla es la conectividad marítima, por 
lo que aclaró “el proyecto está ingre-
sado en Contraloría, pero la gente 
desconoce que nosotros nos regi-
mos por los plazos establecidos por 
ellos. Es imposible ofrecer una solu-
ción inmediata”.  

En concreto lo que requieren los 
habitantes, es un medio de transpor-
te que cumpla con las obligaciones de 
la subvención, o sea, un avión o bar-
caza más grande, con mayor núme-

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No sacamos nada con darle harto  
auge a la Isla si resulta que no 
tenemos en qué traer a los visitantes”. 
Lilian Vera, presidenta Junta  
de Vecinos Sur. 

“Acá nosotros trabajamos la luga, 
pero fuera de eso no tenemos otra 
entrada económica”.  
Pamela Parra, presidenta Junta de 
Vecinos Norte. 

“Hemos enviado cartas para solicitar 
trabajo para las algueras, pero la 
respuesta es siempre la misma: no hay”.  
Silvia Manquehual, Sindicato de  
Recolectoras de Algas. 
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Feria Fosis busca potenciar  
emprendimientos locales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hasta la Plaza de Tribunales de 
Concepción llegó el director ejecu-
tivo de Fosis, Cristian Troncoso, 
para inaugurar la primera Feria 
Interregional de Emprendimiento 
del Bío Bío, iniciativa en la que 
participan 25 exponentes de la Re-
gión y 25 de la Araucanía.  

La feria, que busca promover 
espacios de comercialización y 
crear redes entre los microempre-
sarios, ofrecerá hasta hoy, desde 
las 09.00 horas hasta las 21.00 ho-
ras, productos de rubros como ar-
tesanía en madera, pita, espada 
de albacora, fierro, cueros, ñocha 
y greda; orfebrería, hierbas medi-
cinales, vino, cerveza, algas y pro-
ductos deshidratados, entre otros.  

“Les pedimos a quienes quie-
ran adelantar sus regalos que pre-
fieran un empredimiento del Fo-
sis, porque detrás de ello hay una 
familia que se está esforzando por 
mejorar sus condiciones de vida”, 
recalcó Troncoso, asegurando 
que  para facilitar las compras,  
incluso instalaron cajeros auto-
máticos en el lugar. 

El intendente Rodrigo Díaz ma-
nifestó que el Fosis es la instancia 
gubernamental que trabaja con las 
personas en situación precaria, 
“que están saltando a la formaliza-
ción (...) son apoyadas con metodo-
logías muy particulares donde no 
sólo se fortalece la capacidad pro-
fesional para emprender, sino que 
se estimulan todas las habilidades 
blandas, los consolida y los desa-
rrolla. Una vez que logran transfor-
marse en unidades productivas co-

cuales $60 mil son para inver-
sión programática dirigidos, por 
ejemplo, a la habitabilidad, ali-
mentario, acompañamiento so-
ciofamiliar y los de empleabili-
dad y emprendimiento donde fi-
nancian cerca de 40 mil por año 
y 160 mil en total durante el Go-
bierno de Bachelet.  

“En la Región financiamos du-
rante este año 1.750 emprendi-
mientos con recursos propios 
más  750 adicionales con fondos 
del Fndr. A nivel regional conta-
mos con 8.600 beneficiarios de 
los programas Fosis, a parte del 
programa familia que tenemos 
4.500”. 

Los desafíos del Fosis, según 
explicó el director, es culminar 
con el  mapa de procesos institu-
cional que está siendo adecuado 
para llevar la nueva estrategia 
de intervención que tiene un en-
foque territorial y que no es sólo 
la atención del caso individual, 
sino de recuperar el tejido social 
comunitario.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

FUNCIONARÁ HOY HASTA LAS 21.00 HORAS EN PLAZA DE TRIBUNALES 

Este año en la Región se financió planes de 1.750 personas. 
Cuentan con asesorías para desarrollar planes de negocio.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

rresponde generar ventas, por eso 
se realizan estas ferias”. 

Luego de esto, según dijo, ac-
túan los centros de desarrollo de 
negocios que apoyan a la gente 
para ingresar a Sercotec. “Es una 

asesoría gratuita, cada una está en 
la cabecera provincial, quienes lo-
gran consolidarse como empre-
sarios, pueden escalar tanto en 
volúmen de producción como en 
el nivel de precios”, dijo. 

 Agregó que este tipo de políti-
cas son probadas y con resulta-
dos positivos, que son una tarea 
país, que debería continuar.  

 
Logros y desafíos 

El director de Fosis explicó que 
durante su gestión han logrado 
instalar una estrategia de inter-
vención institucional con enfo-
que territorial, es decir, “hemos 
privilegiado las particularidades 
de cada una de las regiones, tra-
tando de gestionar la oferta pro-
gramática de una manera más 
participativa con los gobiernos 
locales y la comunidad organiza-
da. Oferta relacionada con el 
diagnóstico que se hace a los te-
rritorios, generando planes lo-
cales que tienen una perspectiva 
de trabajo de mediano plazo”. 

Dentro de dicha estrategia 
cuentan con un presupuesto cer-
cano a los $80 mil millones, de los 
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Veterinarios apoyan a la Teletón apoyando a la Teletón, también 
serán atendidos”. 

Labra invitó a la comunidad a 
acudir el sábado, desde las 11.00 
horas hasta las 18.00 horas, don-
de participará el Escuadrón Ver-
de, compuesto por canes de Cara-
bineros. “Esto es una suma de 
amor, haremos remates, habrán 
juguetes, un adiestrador y pinta-
caritas, entre otros”. 

Consultas veterinarias a bajo 
costo, ecografías a animales en pe-
ríodo de gestación y una serie de 
concursos en los que la gente podrá 
ganar alimento para sus mascotas  
y productos médicos, son parte de 
la actividad organizada por la Clí-
nica Veterinaria de la UdeC para co-
laborar con la Teletón. 

Alan Labra, médico veterinario 
de UdeC, explicó que se trata de 
una actividad familiar, que se rea-
lizará en el parque del campus 
frente a la facultad, “queremos 
aportar con nuestro trabajo, la 
idea es atender a los animales por 
un costo muy menor, o bien, quie-
nes traigan un boucher del banco 

ARCHIVO

Una positiva evaluación hizo el 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) 
del estudio que están realizando en 
conjunto profesionales de la facul-
tades de Ciencias Veterinarias y 
Ciencias Biológicas, ambas de la 
Universidad de Concepción, para 
generar, implementar y validar un 
método de diagnóstico a base de 
tiras reactivas para la detección de 
tuberculosis bovina. 

Luego de conocer los resultados 
del primer año de investigación de 
esta nueva técnica diagnóstica, inser-
ta en un convenio de cooperación y 
transferencia entre ambas institucio-
nes,  el director regional del SAG, Jai-
me Peña, destacó que “este es proyec-
to muy importante para nuestro Ser-
vicio, en especial para nuestra 
Región, ya que nuestros funciona-
rios plantearon la necesidad de con-

Investigadores UdeC trabajan  
en método para detectar 
tuberculosis bovina 

 Nicolás Valdivieso, encargado 
nacional del programa de Control 
y Erradicación de Tuberculosis Bo-
vina del SAG, explicó que el  pro-
yecto  busca resolver un problema 
que tiene la tuberculosis y su con-
trol a nivel mundial: su diagnósti-

co, ya que es muy difícil de realizar, 
producto de la epidemiología de la 
enfermedad y por la disponibili-
dad de pruebas diagnósticas, “lo 
que nos permitiría contar con una 
nueva herramienta diagnóstica, 
rápida, económica”.

ARCHIVO / COPESA

Segundo Juzgado 
Civil instala placa 
recordatoria de su 
fundación

FOTO:VERONICA LAMPERTI

Esta semana,  en el Segun-
do Juzgado Civil de Concep-
ción, se instaló una placa re-
cordatoria recordando su fe-
cha de fundación, el 28 de 
noviembre de 1873. 

El juez de ese tribunal, Adol-
fo Depolo,  precisó que decidie-
ron investigar su fecha de fun-
dación y para ello decidieron 
revisar los Diarios Oficiales 
hasta encontrar el dato, “ya 
que desconocíamos su fecha 
de fundación. Entonces lo hi-
cimos con esa idea”.  

Agregó que invitaron a per-
donas que antes habían traba-
jado allí. El próximo año, cuan-
do se cumplan 154 años, pre-
tenden hacer una ceremonia y 
saber algo más de la historia de 
su tribunal.

tar con una prueba rápida y de fácil 
lectura, con el fin de implementar 
las medidas para evitar la disemina-
ción de esta enfermedad, lo que ori-
ginó este convenio de cooperación”. 

En tanto, el director del departa-
mento de Ciencias Clínicas de la Fa-
cultad de Ciencias Veterinarias, Igna-
cio Cabezas, dijo  que “la importan-
cia de este proyecto radica en la 
generación local de un método de 
diagnóstico temprano de una enfer-
medad que es crónica y que este mé-
todo sea validado por el SAG. El diag-
nóstico temprano se está haciendo a 
través de la construcción de antíge-
nos que son biotecnológicamente 
desarrollados y que deberían permi-
tir identificar la enfermedad en eta-
pas tempranas, cuando todavía pue-
de que no exista respuesta a las prue-
bas que son comunes”. 
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IPC
Octubre

Anual

0,6%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.027,42

COMMODITIES

+0,30% Igpa +0,23%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$  959,57 Cobre (US$c/libra)        $  306,67
H. de pescado (US$/Ton)$1.550,00 Petróleo (US$) $  57,40

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM DICIEMBRE

$46.972,00

$26.736,45   
Dólar Observado $642,41 Euro $   771,62

25.273, 76

Sector Servicios ayudó 
a sumar 1.500 nuevos 
ocupados en Bío Bío

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA TASA DE DESOCUPACIÓN FUE DE 7,7% ENTRE AGOSTO Y OCTUBRE

La Tasa de desocupación de la 
Región en el trimestre agosto - 
octubre 2017 se situó en 7,7%, ci-
fra que aumentó 0,4 puntos por-
centuales (pp) en comparación 
con igual trimestre del año ante-
rior y bajó 0,4 pp. respecto al tri-
mestre anterior. 

El comportamiento interanual 
de la tasa se debió a que el aumen-
to de la Fuerza de Trabajo fue en 
mayor proporción que el incremen-
to de los Ocupados. 

En doce meses, los Ocupados au-
mentaron en 1,8%, mientras que la 
Fuerza de trabajo creció en 2,2%; 
por su parte, los Desocupados su-
bieron en 8,2%. 

Son los números macro publica-
dos por el INE, pero que en el aná-
lisis, aparecen ciertas particulari-
dades, las que destacó el seremi de 
Economía, Iván Valenzuela. 

“La Tasa de Desempleo del tri-
mestre agosto, septiembre, octu-
bre de 2017, de un 7,7% es positivo, 
inferior al 8,1% del trimestre ante-
rior, la cual por tercer trimestre 
consecutivo está disminuyendo”. 

Consultado por la baja de 0,4%, 
dijo que esto corresponde, princi-
palmente, a que los Ocupados cre-
cieron en mayor proporción que la 
Fuerza Laboral, es decir, se crea-
ron más puestos de trabajo y las 
personas que buscaron empleo 
disminuyeron. 

Valenzuela valoró otro aspecto 
positivo: es que la Región del Bío Bío 
ya no está en el segundo lugar de de-
sempleo del país, sino en el tercer 
lugar; y la comuna de Lota ya no es 
la primera rankeando el desem-
pleo, subrayó. 

“Los Ocupados este trimestre 
crecieron en 1.500 personas. El sec-
tor que más contribuyó está ligada 
a las actividades de Servicios, lo 
que está produciendo un vuelco en 
la Región. En este sector se está ge-
nerando bastante empleo, al igual 
que Transporte y la Industria Ma-
nufacturera (3,8% después de tres 
trimestres de contracción), lo cual 
demuestra el dinamismo que hay al 
término del año, principalmente 
en el sector de Agricultura”. 

Y en cuanto a lo que se proyec-
ta, la autoridad  planteó que la 
Tasa de Desempleo “tendría que 
entrar a disminuir, debido al ciclo 
de la Agricultura y porque nos es-
tamos acercando a diciembre, 
donde se generan más puestos de 
trabajo, lo cual es positivo”. 

 
Provincia de Concepción 

La Tasa de desocupación de la 
provincia de Concepción en el 
trimestre agosto- octubre de 2017 
se ubicó en 7,5%, mostrando un 
alza inter-anual de 0,1 puntos 
porcentuales (pp.) y en referencia 
al trimestre móvil anterior se con-
trajo en 0,3 pp. 

La Fuerza de Trabajo se estimó 
en 521.480 personas, quienes par-
ticiparon con el 55,5% de la Pobla-
ción en edad de trabajar. En doce 
meses la Fuerza de Trabajo creció 
en 4,7%, equiva-lente a 23.520 per-
sonas adicionales. Similar conduc-
ta se observó respecto al trimestre 
móvil anterior, al subir en 0,5%, con 
2.680 personas más. 

Se estimaron 482.490 Ocupados. 

Aparte del factor estacionalidad, la autoridad económica 
regional destacó un vuelco de sectores claves.

Al comparar la cifra con igual tri-
mestre del año anterior, esta exhi-
bió un incremento de 4,6% (21.320 
Ocupados más) y consignó aumen-
to de 0,9% en relación al trimestre 
anterior, lo que significó un ascen-
so de 4.280 personas. 

En tanto, los Desocupados tota-
lizaron 38.990 personas. En doce 
meses, presentó un crecimiento de 
6,0%, con 2.210 Desocupados más 
y en comparación al trimestre an-
terior se contrajo en 3,9%, es decir, 
1.600 personas menos. 

En cuanto al mapa completo, el 
seremi de Economía, Iván Valen-
zuela, informó que “Ñuble dismi-
nuyó un poco con respecto al tri-
mestre anterior, de 8,9% a 8,2%, 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

por el ciclo de la Agricultura que 
está dando puestos de trabajos. 
La provincia de Arauco de un 7.3% 
disminuyó a un 5,8%, debido a que 
aumentó los Ocupados con res-
pecto a la Fuerza Laboral; hay más 
oferta de empleo y la demanda de 
personas que busca trabajo es me-
nor”, planteó. 

 
Economistas analizan cifras 

Por su parte, el economista de la 
Ucsc, Andrés Ulloa, estimó que la 
tasa de desempleo no ha variado 
mucho, así como la de ocupación. 

Sí se observa un cambio cons-
tante en la composición, expresó. 

“Se reduce la ocupación de asa-
lariados y aumentan los trabaja-
dores por cuenta propia. La cons-
tante ha sido en los últimos años 
que el empleo no se ve muy afecta-
do, sino que aumenta el empleo 
más informal o por cuenta propia, 
en desmedro del empleo mas for-
mal o asalariado que además tiene 
mejores prestaciones sociales”. 

Ulloa recordó que si bien este es 
un hecho, aparece dentro del Ocu-
pado por la forma como pregunta 
el INE para quien éstos son todas 
las personas en edad de trabajar 
que durante la semana de referen-
cia, trabajaron al menos una hora, 
recibiendo un pago en dinero o en 
especie, o un beneficio de emplea-
do/empleador o cuenta propia, 
apuntó. 

 
Estacional: el aporte del agro 

El comportamiento del desem-
pleo en la Región del Bío Bío tien-
de a presentar una ligera tenden-
cia a la baja respecto de los meses 
recién pasados, lo que resulta espe-
rable en el marco de la marcada es-
tacionalidad que esta variable tien-
de a presentar en la zona, en la 
cual el incremento en la actividad 
agrícola y de servicios que se tien-
de a producir entrando en los me-
ses de primavera, y con mayor in-
tensidad en los meses de verano, 
implican un incremento en la ge-
neración de empleo respecto de 
los meses invernales, recordó el 
economista del centro de estudios 
de Corbiobío, Ariel Yévenes, 

“Ahora bien, cabe si un factor de 
preocupación cuando se compa-
ra este periodo respecto al mismo 
del año anterior; aquí es donde 
vemos un ligero incremento de 
la desocupación y que da cuenta 
de una inversión que aun no re-
punta de manera decisiva y que 
tiende a repercutir en lo que a ge-
neración de empleo de mayor ca-
lidad se refiere”. 

Por lo anterior, el desafío para 
Yévenes sigue siendo la generación 
de condiciones que propicien un 
repunte de la inversión. 

“Con ello deben producirse me-
joras paulatinas en el empleo, a lo 
menos, situándose en torno a los 
promedios nacionales, lo que des-
de luego constituiría un logro, toda 
vez que, en lo que ya representa un 
carácter estructural de la econo-
mía regional, el desempleo tiende 
permanentemente a sostener ta-
sas bastante por sobre los prome-
dios nacionales”.

7,7%
se situó la tasa de desocupación en la Región del Bío Bío, versus el 6,6% de promedio 
a nivel nacional. Bío Bío pasó del segundo al tercer lugar en este índice, y Lota dejó 
de ser la comuna con peor ranking.

TASA DE DESOCUPACIÓN TOTAL PAÍS Y POR REGIONES TRIMESTRE AGOSTO-OCTUBRE

FUENTE:INE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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90%
Es la penetración de facebook y 
Whatsapp entre quienes tienen  
Internet en Chile.

70.000
Seguidores tienen actualmente las 
cuentas de Twitter que gestiona Essbio, 
señaló su gerente de clientes.  

Cerca del 15% de la población 
mundial vive con alguna forma de 
discapacidad, lo que representa 
un gran impacto para la persona 
afectada. Esta fue la motivación 
que tuvo un grupo de emprende-
dores quienes decidieron desarro-
llar un software interactivo que dis-
minuyera los tiempos de rehabili-
tación y fuera capaz de supervisar 
la ejecución de la terapia para pa-
cientes que sufren alguna discapa-
cidad o lesiones físicas. Un innova-
dor emprendimiento que fue lan-
zado esta semana en 
dependencias del Hub digital 

Lanzan Kinemotion en Concepción 
to, Prae, de Corfo, adjudicándose 
$20 millones para su ejecución, con 
el cual comenzaron a trabajar con 
la Incubadora de negocios de Uni-
versidad de Concepción.   

“Para nosotros es una gran ale-
gría poder apoyar a nuestros em-
prendedores con sus lanzamien-
tos, y que puedan salir al mercado 
que puedan mostrar lo que están 
haciendo, sobre todo Kinemotion 
quines no solo generarán recursos 
y lucrarán con su proyecto, sino 
que también aportarán a la socie-
dad”, dice Paula Valencia, directo-
ra ejecutiva (S) de IncubaUdeC.  

FOTO:INCUBA UDEC

BioHIC de Everis en Concepción.   
“Kinemotion apuesta a ser in-

corporado como elemento im-
prescindible en centros de rehabi-
litación, hospitales y clínicas a ni-
vel nacional e internacional, 
porque busca ayudar a mejorar la 
calidad de vida de las personas y 
reducir las listas de esperas en 
centros de salud en Chile como 
en el Mundo”, explicó Felipe Que-
zada, fundador de la plataforma. 

Es una innovación con la que du-
rante el 2016 ganaron el fondo de 
cofinanciamiento, Programa Re-
gional de Apoyo al Emprendimien-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FUERON ANALIZADOS EN ENCUENTRO ORGANIZADO POR EL CÍRCULO DE COMUNICACIONES DE IRADE

En un encuentro organizado por 
el Círculo de Comunicaciones de 
Irade se analizó el Habitat Digital, 
estrategias y desafíos corporativos. 

Sebastián Valenzuela, periodista 
y académico de la Facultad de Co-
municaciones de la Pontificia Uni-
versidad Católica de Chile, fue uno 
de los expositores y destacó cuál es 
la importancia que debe tener para 
las empresas el mundo digital: “Hay 
dos potentes razones. Una es que los 
clientes, usuarios, consumidores o 
cómo se les quiera llamar son per-
sonas que viven su vida cada día 
más digitalmente. Es ahí donde es-
tán las personas y ya no se pueden 
hacer diferencias entre los que están 
Off Line u On Line, donde una em-
presas que se preocupe de las perso-
nas que atiende o que sirve, también 
tiene que preocuparse de estar pre-
sente entre las personas digitales”. 

Del mismo modo Valenzuela ex-
plicó que “el mundo digital es muy 
complejo, porque no se puede lle-
gar y estar, hay que tener todo muy 
bien pensado y tomar muchas de-
cisiones como por ejemplo de cuán-
tos recursos se van a invertir en es-
cuchar en redes sociales, en ges-
tionar donde nos son medios fáciles 
y que además están permanente-
mente evolucionando”.     

 
Cifras del área 

En cuanto a la entrega de algu-
nas cifras del sector, el académico 
de la Facultad de Comunicaciones 
de la  PUC, resaltó: “la penetra-
ción de Facebook y Whatsapp, en 
términos de cuánta gente que tie-
ne Internet usa estos servicios, 
está por sobre el 90%, esto es, prác-
ticamente todo usuario de Inter-
net en Chile  es a su vez usuario de 
Facebook y Whatsapp; en este mo-
mento es más del 80% de los usua-
rios mayores de 15 años”. 

 
Casos de Arauco, Essbío y Enap 

Patricio Eyzaguirre, subgerente 

Clientes, usuarios y consumidores viven su vida cada día más digitalmente donde Facebook y 
Whatsapp son los servicios con mayor penetración. Twitter también es una herramienta eficaz. 

des de refinería Bío Bío, quien in-
dicó: “esto lo lanzamos a fines del 
2015 como una manera de poder 
tener canales de comunicación 
con los vecinos de manera masiva, 
así nació Enap Contigo que lo co-
nectamos con mensajes de texto. 
Además tenemos una base de da-
tos con líderes de la zona, además 
de los dirigentes de las Juntas de 
Vecinos a los cuales le llega un 
mensaje de texto cada que genera-
mos una alerta”, aseguró.   

En cuanto a la inversión, contes-
tó que “fue muy poca estamos ha-
blando de un gasto que no fue más 
allá de entre los $8 millones a $ 10 
millones en la aplicación”, detalló 
Henriquez. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La estrategia digital y el caso de las 
empresas Arauco, Essbio y Enap

de Asuntos Corporativos y Comu-
nicaciones de Arauco habló acerca 
de la construcción de una estrate-
gia digital al interior de la empresa. 

“Creemos que las empresas que 
seamos capaces de implementar 
una estrategia digital es fundamen-
tal para generar una relación más 
cercana y bidireccional con las au-
diencias de interés, ya sea el mundo 
de nuestros clientes, de las comuni-
dades o el mundo interno, por lo 
que hemos tratado de establecer es 
una estrategia digital que nos permi-
ta agregar valor a esa relación y ese 
vínculo que nos permita llegar qui-
zás a donde no estamos llegando”. 

En el caso de Essbio, Claudio San-
telices, gerente de clientes IRC de la 
compañía se refirió a las ventajas que 
ha generado para la empresa el uso de 
Twitter al servicio comunitario. 

“El terremoto del 2010 práctica-

mente nos impulsó a usar las re-
des sociales dado que los medios 
de comunicación en ese momen-
to estaban complicados donde 
Twitter el año 2010 nos dio resul-
tados extraordinarios y desde ahí 
realizamos un trabajo fuerte en 
profesionalizar las  redes sociales 
donde hoy tenemos 4 cuentas de 
twitter, más de 70 mil seguidores, 
ademas contamos con commu-
nity manager específicos parta la 
atención de clientes en el día a 
día”, reveló Santelices. 

Requerido acerca del monto de 
inversión de Essbío en redes socia-
les se limitó a responder que “son 
recursos importantes entre econó-
micos y humanos asociados a la 
comunicación corporativa”. 

La experiencia de Enap con su 
Apps estuvo a cargo de Francisco 
Henriquez, director de comunida-
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El Palacio de Tribunales de Con-
cepción fue el escenario donde se 
concretó la firma de la tramitación 
electrónica de las Concesiones Mi-
neras. 

Dicho acuerdo alcanzado entre el 
Poder Judicial, representado por el 
presidente de la Corte de Apelaciones 
penquista, Hadolff Ascencio y el Ser-
vicio Nacional de Geología y Minería 
(Sernageomin), encabezado por el di-
rector nacional, Mario Pereira, busca 
poner 100% en práctica la tramitación 
de Concesiones Mineras en línea. 

Sernageomin tiene el mandato de 
efectuar la revisión, seguimiento y 
control de los expedientes de Conce-
siones Mineras, tanto de exploración 
como de explotación, de acuerdo con 
los artículos 57, 79 y 80 del Código de 
Minería. Al respecto, a la institución 
concierne informar a los Tribunales 
de Justicia y/o Juzgados de Letras del 
país acerca de los aspectos técnicos 
relacionados con la operación de 
mensura de las concesiones mineras 
de explotación y las solicitudes de 
sentencia constitutiva de concesiones 
mineras de exploración. 

Dicho trámite, acarrea un cúmulo 
de documentos, por lo que el Poder 
Judicial con un afán modernizador 
está implementando en todo el país 
la tramitación electrónica la que bus-
ca simplificar el proceso a los mine-
ros de todo Chile. 

En esa línea el presidente de la Cor-

Corte de Concepción se une a tramitación 
electrónica de Concesiones Mineras

te de Apelaciones de Concepción, Ha-
dolff Ascencio, explicó que “con la ley 
electrónica, se hace necesario ade-
cuar algunos procedimientos, este es 
uno de ellos, son cambios necesarios, 
que deben hacerse frente a una mo-
dificación tan importante como fue la 

ley de tramitación digital, estas ade-
cuaciones se estuvieron viendo con el 
Sernageomin y se revisaron las pro-
puestas para lograr esta suscripción 
de convenio, que en la materialidad lo 
que va a traer es una tramitación más 
expedita”.

Chilenos: Trabajo impide hacer deportes
Según el último informe nacio-

nal de Hábitos de Actividad Físi-
ca y Deportes, el 30% de los en-
cuestados afirma que integrarse 
a un trabajo es la principal causa 
para dejar de practicar activida-
des deportivas. Según la Encues-
ta, realizada cada tres años por el 
Gobierno de Chile, la falta de 
tiempo es el principal motivo por 
el cual las personas no realizan ac-
tividades deportivas, logrando el 
50,7% del universo de los encues-
tados. Por esto, tanto en lugares 
para vivir, como en sus viajes, bus-
can espacios que cuenten con 
gimnasios o entornos donde rea-
lizar ejercicio. 

Otro dato significativo de la 

esta encuesta nacional señala que 
el 74,4% de las personas que prac-
tican deporte lo realiza por cuen-
ta propia. Esto significa que van 
de forma independiente al gimna-
sio o a un espacio abierto. 

Se evidencia además en que el 
41,1% de las personas que practi-
ca deporte lo hace de forma soli-
taria y no en grupo, como lo era 
hace algunos años atrás, según la 
encuesta del Ministerio del De-
porte. Una tendencia que llega 
para quedarse, ya que justamen-
te ahora se hace más notoria con 
la llegada de días más cálidos don-
de las calles se llenan de runners 
y ciclistas que aprovechan los es-
pacios de la ciudad.
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Teatro 
Regional  
empieza  
a sumar  
sus butacas
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CONSTRUCCIÓN ALCANZA EL 85% DE AVANCE

El palco de la sala principal, para 
1.200 personas, ya luce asientos.  

A paso firme sigue avanzando la 
construcción del Teatro Regional. 
Muestra de ello es que durante la 
jornada de ayer se comenzó la ins-
talación de las butacas del sector 
palco de su sala principal, cuya ca-
pacidad alcanzará las 1.200 perso-
nas, además de entrar en la etapa 

intermedia de postura de la mem-
brana que recubre el edificio. 

“Estamos entrando en la fase fi-
nal de los trabajos, alcanzando un 
85%, porcentaje que se corona el día 
de hoy -ayer- con la instalación de 
butacas, pero también vemos como 
otras partidas igual están avanzan-
do. Se están instalando las alfom-
bras, como también  la instalación 

de la membrana casi se acerca a la 
mitad, con un 47%, y la fecha final, 
que tenemos pactada con la empre-
sa ejecutora del contrato, para en-
trega de las obras, es el 29 de di-
ciembre. Por lo tanto, estamos en 
tierra derecha, se está trabajando 
mucho para cumplir con un largo 
anhelo”, comentó Rodrigo Díaz, in-
tendente regional. 

Palabras a las que el seremi de 
Obras Públicas, René Carvajal, se-
ñaló que “se está trabajando en va-

rios frentes, los cuales pese a lo aco-
tado del tiempo, esperamos a fines 
de diciembre tener terminadas las 
faenas”. 

En total serán 1.188 butacas, las 
cuales deberán estar instaladas en 
su totalidad de aquí al 22 de di-
ciembre, y cuya distribución será 
432 para palco y 756 para la parte 
principal (espacio de abajo). 

En términos generales, el Teatro 
Regional abarca una superficie to-
tal de 9.786 metros cuadrados dis-

puestos en seis niveles, con una es-
tructura predominante de marcos 
de hormigón armado, y recubierto 
por una membrana de Ptfe, la cual  
mejorar la eficiencia energética. 

Su inversión total alcanza los 
$19.006.262.113, aportados, prin-
cipalmente, por el Gobierno Regio-
nal y el Consejo de la Cultura.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Sociales

R e c o rd a n d o  
los valores y ha-
bilidades adqui-
ridas durante 
el proceso de 
f o r m a c i ó n  
a c a d é m i c a ,  
los alumnos 
de cuarto año 
medio The 
Wessex School 
finalizaron una 
de las etapas más 
importantes de 
sus vidas. Padres y 
familiares de los 
estudiantes vivie-
ron esta ceremonia 
con profundo orgullo 
y emoción.

CRISTIAN 
REYNOLDS. 

MARGOT JARA y Bárbara Hinricksen.

JAVIERA DURÁN y Claudio Marcos.

CLAUDIA TOLEDO y Daniela Napadensky.

 TERRENCE 
MARTIN, rector 

del colegio.

RICARDO ARCE y Mauricio Conejeros. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CAMILA MOISAN y Nicolás Bravo.

JORGE ARELLANO y Lesley Laurence.

Ceremonia de licenciatura 
The Wessex School
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Con el patrocinio de la municipalidad 
dueña de casa y la colaboración del Club Uni-
versidad de Concepción, se llevará a cabo 
durante esta jornada la Primera Clínica de 
Rugby de Hualpén. 

El evento estará a cargo de los destacados 

profesores Fabro Delgado y Pablo Gutiérrez, 
quienes realizarán un taller formativo destina-
do a niños desde 12 a 16 años.  

La actividad se realizará entre 11:30 horas 
y 14:20 horas, teniendo como escenario el Es-
tadio Las Golondrinas. 

Hoy realizan primera clínica de rugby en Hualpén

FOTO:ROMILIO PASMIÑO G.

Ucsc inauguró su nueva 
cancha de vóleibol playa
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CARLOS LAULER TRAS EL ÚLTIMO REVÉS

“Nos falta un 
juego fluido 
para lograr 
regularidad”
Campanil cayó en Puente Alto y ahora 
alista un largo viaje al sur. ABA Ancud 
y Castro serán sus rivales en Chiloé.

Estuvo cerca, mucho más que los 
últimos dos partidos, pero Basket 
UdeC no pudo y terminó cayendo 
por un ajustado 68-66 ante Puente 
Alto en la capital. 

El Campanil enfrentó este duelo 
con varios jugadores recuperados, 
como Matías Villagrán y Luciano 
Tognon, pero no logró remontar 
los dos primeros parciales que el  
cuadro local ganó 22-18 y 16-11. 
Basket UdeC se quedó con los otros 
dos parciales por 18-12 y 19-18,  en 
un esfuerzo que no fue suficiente 
para ganar el compromiso. Así, 
Puente Alto se impuso por tercera 
vez en la presente Liga Nacional al 
cuadro auricielo. 

“Recuperamos gente después 
de tener varias bajas y eso nos 
pasó la cuenta. Falta acoplarnos 
más, tener un juego más fluido y 
por ahí pasó la derrota. Termina-
mos jugando con más garra y ac-
titud que básquet. Corrigiendo 
eso, y con el pasar de las semanas 
cuando ya estemos todos juntos, 
si es que nadie más se lesiona, lo-
graremos la regularidad que que-
remos”, comentó Carlos Lauler. 

El escolta del Campanil fue el 
máximo anotador del compromiso 
en la capital, con 18 puntos, dos 
más que el estadounidense Jemal 
Farmer del local. “La verdad mi 
“pega” es otra, mi rol es defender y 
tengo claro eso. Esta vez creo que 
lo hice bien marcando a (O’Louis) 
McCullough y dentro de lo que 
pude, traté de aportar en el ataque. 
Se dio la circunstancia de anotar un 
poco más, pero perdimos igual así 
que no es un aspecto positivo”, ce-
rró Lauler después de la derrota. 

Tras el fin de semana pasado 
donde no hubo básquet por los par-

tidos que la selección nacional jugó 
ante Brasil y Colombia, ahora UdeC 
no tendrá tiempo para descansar. 

 
Sigue arriba 

 Pese al revés, los dirigidos por el 
uruguayo Santiago Gómez se 
mantienen en lo más alto de la 
Conferencia Centro junto a Los 
Leones de Quilpué, ambos con 27 
unidades, aunque con dos parti-
dos más que ellos. Más atrás se 
ubican Puente Alto y Universidad 
Católica con 25 puntos, Español 
de Talca con 24 y último Tinguiri-
rica con 22 positivos.  

En tanto, la Conferencia Sur es li-
derada ampliamente por Las Áni-

mas de Valdivia, con 32 unidades. 
Segundo se ubica ABA Ancud con 
28 puntos, sobre Valdivia, Castro, 
Puerto Montt y Osorno.   

 
A la isla 

Mañana el Campanil chocará 
ante ABA Ancud y un día más tar-
de hará lo propio ante Castro, a las 
20 y 19 horas, respectivamente. 
Ante ambos rivales los auricielos 
cayeron 80-72 y 69-65 en Casa del 
Deporte, derrotas de las que busca-
rán revancha en la Isla de Chiloé.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Con medidas oficiales y la me-
jor arena disponible, la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción inauguró ayer su cancha 
de vóleibol playa. 

El gramado se ubica en el 
Campus San Andrés, junto a la 
cancha de fútbol de pasto sinté-
tico con que cuenta la casa de es-
tudios, donde además se consi-
deró un cierre perimetral y un 
borde de pasto natural,  

La obra consideró una inver-
sión cercana a los 27 millones 
de pesos y sus detalles fueron 
entregados por el jefe de Unidad 
de Deporte de la casa de estu-
dios, Renzo Merello.  

“Los deportistas juegan a pies 
descalzos. Es por eso que a diario 
se chequea el perímetro de la can-
cha, regando el pasto y eliminan-
do cualquier elemento extraño 
que pueda caer en el área. Ade-
más, el rectángulo se revisa y se 
riega todos los días, arena que 
también se mantiene tapada con 
el fin de que esta se vuele y se pier-
da producto del viento”. 

 
Control de calidad  

En la ceremonia de corte de 
cinta estuvieron presentes auto-
ridades universitarias, comunales 
y del deporte, además de voleibo-
listas de distintas universidades. 

Destacó la participación del 
seremi del Deporte, Leonardo 
Baño, quien destacó la obra. “Este 
es un gran aporte. Se hacía nece-
sario asumir el desafío de cons-
truir una cancha de estas carac-
terísticas, como lo hizo la Ucsc, 
pues hemos tenido muy buenos 
resultados en el vóleibol conven-
cional y playa, con representa-
ción a nivel nacional”, manifestó. 

Junto con la inauguración, la 
Unidad de Deportes y Recrea-
ción de la Universidad dispuso la 
realización un cuadrangular do-
ble ( femenino y masculino), que 
concluye hoy y donde participan 
cuatro parejas de la Ucsc. El cua-
dro femenino está compuesto 
por dos parejas anfitrionas (Fran-
cisca y Graciela Delgado, junto a 
Francisca Bravo y Catalina Nava-
rro), además de representantes 
de la UdeC y la USS. 

 En tanto, el cuadro masculino 
lo forman dos parejas anfitrionas 
(Carlos Solar y Diego Sanzana, 
además de Gustavo Silva y Joa-
quín Naranjo), así como repre-
sentantes de la UdeC y la Unab. 

Durante los últimos años, la 
Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción destacó en dife-
rentes modalidades del vóleibol, 
incluyendo la de playa.  

En 2014, Guillermo Jiménez in-
tegró el equipo nacional en los 
Sudamericanos de Beach Volley, 
en Sucre Bolivia. Mientras que en 
2016, la dupla de las hermanas 
Graciela y Francisca Delgado, fue-
ron campeonas nacionales de las 
Ligas Deportivas Universitarias 
disputadas en Iquique, lo que les 
permitió disputar los Beach Ga-
mes de Brasil 2017. Este año, fue-
ron subcampeonas nacionales.

FOTO:ROMILIO PASMIÑO G.

Ucsc lleva años brillando en 
este deporte, desde que en 
2014 Memo Jiménez inte-
grará la selección chilena.

Tradición en el 
vóleibol playa

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SANEAMIENTO DE TÍTULOS DE 
DOMINIO 
 
EJECUCIÓN DIRECTA. CONVENIO 
VALLE DEL ITATA.  SEGUNDA 
PUBLICACIÓN Secretaría Regional 
Ministerial de Bienes Nacionales de 
la Región del Bío Bío. 
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE COELEMU 
 
1.- Resolución Nº E-19404 de fecha 
14 de noviembre de 2017 se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud 
para inscripción de Propiedad en 
la comuna y Sector señalado en 
la Región del Bío Bío, conforme 
al Art. 11 de D.L. 2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 días 
hábiles desde la segunda 
publicación para deducir oposición, 
plazo  que vence el 17 de enero de 
2017 bajo apercibimiento de 
ordenar inscripción a favor de 
solicitante MIREYA DEL CARMEN 
BINIMELIS ORMAZABAL, EXP. N° 
43855, RURAL, LUGAR EL RETAMO, 
PREDIO LAS MARIPOSAS, comuna 
de COELEMU, ROL MATRIZ N° 
237-23 Y 237-24, SUPERFICIE 
3359.45 M2, NORESTE: Sucesión 
Binimelis Ormazábal en línea 
quebrada de 1,72 y 4,31 metros, 
separado por cerco. SURESTE: 
Camino Vecinal que lo separa de 
Sucesión Binimelis Ormazábal y 
Eglantina Faúndez en 15,08; 3,46; 
9,10; 5,58; 31;64 y 22,94 y José Luis 
Binimelis Canales en 31,86 metros, 
separado por cerco. SUROESTE: 
José Luis Binimelis Canales en 
31,84 metros separado por cerco. 
NOROESTE: Sucesión Binimelis 
Ormazábal en línea quebrada de 
56,31 y 56,60 metros, separado por 
cerco. 
 
____________________________
 
 
E X T R A C T O   
 
      Por Decreto MOP (Exento) 
Nº1551, de 17 de noviembre de 
2017, y en base a la facultad 
otorgada por el artículo 3° letra a), 
10° letra c), 14° letra e) y 105° del 
D.F.L. M.O.P. Nº 850 de 1997, que 
fijó el texto refundido, coordinado 
y sistematizado de la Ley Nº 15.840 
y del  DFL. MOP. N°206 de 1960, 
se expropiaron los lotes de terreno 
N°s.26, 27, 30, 31 y 32, para la 
obra: MEJORAMIENTO RUTA P-

721; P-722 SECTOR TIRUA - 
LONCOTRIPAY - LOS MAQUIS, 
que f igura a nombre de 
SEPULVEDA SANTELICES 
MAURICIO RA, SEPULVEDA 
SANTELICES MAURICIO RA, 
SEPULVEDA SANTELICES 
MAURICIO RA, SEPULVEDA 
SANTELICES MAURICIO RA y 
SEPULVEDA SANTELICES 
MAURICIO RA, roles de avalúo 
525-16, 525-16, 525-16, 525-16 y 525-
16,  Comuna de TIRUA, VI I I  
REGION, superficies 185, 7.383, 
122, 391 y 350 m2 respectivamente. 
La Comisión de Peritos integrada 
por VALESKA CAROLINA ALÉ 
GOÑI,  GONZALO ANDRÉS 
SUAZO FIGUEROA y MARIA 
PAMELA MAC-GUIRE ACEVEDO, 
mediante informe de tasación de 
08 de julio de 2016, fijó el monto 
de la indemnización provisional 
en la cantidad de $1.278.310 para 
el lote N°26, $17.609.020 para el 
lote N°27, $183.546 para el lote 
N°30, $644.138 para el lote N°31, 
y $458.100 para el lote N°32. La 
indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en 
el artículo 7º del Decreto Ley Nº 
2186, de 1978. 
 
E X T R A C T O   
      Por Decreto MOP (Exento) 
Nº1585, de 17 de noviembre de 
2017, y en base a la facultad 
otorgada por el artículo 3° letra a), 
10° letra c), 14° letra e) y 105° del 
D.F.L. M.O.P. Nº 850 de 1997, que 
fijó el texto refundido, coordinado 
y sistematizado de la Ley Nº 15.840 
y del  DFL. MOP. N°206 de 1960, 
se expropiaron los lotes de terreno 
N°s.124, 125 y 129, para la obra: 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-
722 SECTOR TIRUA -  
LONCOTRIPAY - LOS MAQUIS, 
que figura a nombre de FORESTAL 
MININCO S A,  FORESTAL 
MININCO S A y  FORESTAL 
MININCO S A, roles de avalúo 
525-122, 525-122 y 525-122, 
Comuna de TIRUA, VIII REGION, 
superficies 2.269, 3.430 y 2.331 
m2 respectivamente. La Comisión 
de Peritos integrada por VALESKA 
CAROLINA ALÉ GOÑI, GONZALO 
ANDRÉS SUAZO FIGUEROA y 
MARIA PAMELA MAC-GUIRE 
ACEVEDO, mediante informe de 
tasación de 05 de febrero de 2017, 
fijó el monto de la indemnización 
provisional en la cantidad de 

$6.829.665 para el lote N°124, 
$4.091.394 para el lote N°125, y 
$2.780.490 para el lote N°129. La 
indemnización se pagará al 
contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en 
el artículo 7º del Decreto Ley Nº 
2186, de 1978. 
 
SERVIU REGION DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta Nº 3945 del 07 
de Noviembre de 2017, SERVIU 
REGION DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación TOTAL de inmueble 
ubicado en PASAJE UNO 3030 B 
DP 25 DEL PISO 2, Rol de Avalúo 
4068-45 comuna de Coronel, de 
aparente dominio de SOTO BELLO 
MARIA CAROLINA. La superficie 
de edi f icación afecta a 
expropiación, conforme a plano N° 
S8R-36171 es de 43,3257 m2, 
corresponde a 42,42 m2 de 
superficie útil y 0,90575 m2 de 
superficie de uso común; la 
superficie de terreno expropiado, 
sobre el total de los derechos 
cuotativos comunes, corresponden 
a 51,179167 m2 y equivalen al 
1,042% del total de la propiedad 
común de 4913,20 m2 (lote 2), 
ejecución de la ampliación y 
reparación de los departamentos 
y blocks de la población Mártires 
del Carbón, comuna de Coronel, 
conforme artículo 51 Ley 16.391 y 
D.L. 2186. Comisión Peritos 
integrada por la arquitecto Carolina 
Contreras Tapia, constructor civil 
Raúl Mena Monjes y arquitecto 
Ricardo Echeverría Hohmann, 
según informe de fecha 28 de 
Julio de 2017 que fijó monto 
provisional en $9.563.036.-,  
pagadera de contado. Directora 
SERVIU Región del Biobío. 
 
SERVIU REGION DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta Nº 3946 del 07 
de Noviembre de 2017, SERVIU 
REGION DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación TOTAL de inmueble 
ubicado en PASAJE UNO 3030 B 
DP 06 PISO 1, Rol de Avalúo 4068-
38 comuna de Coronel ,  de 
aparente dominio de SUAZO 
SUAZO JEANETTE FABIOLA. La 
superficie de edificación afecta a 
expropiación, conforme a plano N° 
S8R-36167 es de 43,3257 m2, 
corresponde a 42,42 m2 de 

superficie útil y 0,90575 m2 de 
superficie de uso común; la 
superficie de terreno expropiado, 
sobre el total de los derechos 
cuotativos comunes, corresponden 
a 51,179167 m2 y equivalen al 
1,042% del total de la propiedad 
común de 4913,20 m2 (lote 2), 
ejecución de la ampliación y 
reparación de los departamentos 
y blocks de la población Mártires 
del Carbón, comuna de Coronel, 
conforme artículo 51 Ley 16.391 y 
D.L. 2186. Comisión Peritos 
integrada por la arquitecto Carolina 
Contreras Tapia, constructor civil 
Raúl Mena Monjes y arquitecto 
Ricardo Echeverría Hohmann, 
según informe de fecha 28 de 
Julio de 2017 que fijó monto 
provisional en $9.235.190, pagadera 
de contado. Directora SERVIU 
Región del Biobío. 
 
SERVIU REGION DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta Nº 3977 del 
07 de Noviembre de 2017, SERVIU 
REGION DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación TOTAL de inmueble 
ubicado en CALLE ESTERO 
LAGUNILLAS 2500 DP 36 EL PISO 
3, Rol de Avalúo 4069-22, comuna 
de Coronel, de aparente dominio 
de MORA CARRASCO SILVA DEL 
ROSARIO. La superficie de 
edificación afecta a expropiación, 
conforme a plano N° S8R-36192-
2 es de 43,3257 m2, corresponde 
a 42,42 m2 de superficie útil y 
0,90575 m2 de superficie de uso 
común; la superficie de terreno 
expropiado, sobre el total de los 
derechos cuotativos comunes, 
corresponden a 50,772604 m2 y 
equivalen al 1,042% del total de 
la propiedad común de 4874,17 
m2 (lote 2), ejecución de la 
ampliación y reparación de los 
departamentos y blocks de la 
población Mártires del Carbón, 
comuna de Coronel, conforme 
artículo 51 Ley 16.391 y D.L. 2186. 
Comisión Peritos integrada por 
ingeniero civil Marcelo Moreno 
Venegas, arquitecto Juan Carlos 
Riveros Bassaletti e ingeniero civil 
Marcelo Puentes Garrido, según 
informe de fecha 25 de Agosto 
de 2017 que fijó monto provisional, 
más reajuste art. 5° D.L. 2186, en 
$10.732.503.-, pagadera de 
contado. Directora SERVIU Región 
del Biobío.

OBITUARIO

“El que cree en mí aunque 
muera vivirá”. 
Con gran pesar comunica-
mos el fallecimiento de nues-
tra querida madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

LEONTINA DEL R. 
CARDENAS 

HENRIQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la 
Capilla Jesús Obrero (Alema-
nia s/n, Hualpén. Su funeral 
será hoy, después de una 
misa a las 09.00 hrs., saliendo 
el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
La Familia 
 
Hualpén, 01 de diciembre de 
2017.

“El que cree en mi aunque 
muera vivirá”. 
Con gran pesar comunica-
mos el fallecimiento de nues-
tro querido esposo, cuñado y 
tío, Sr. 

 
MARCELINO 

ARTURO PROVOSTE 
MARTINEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la 
Parroquia San Jose.  Su fune-
ral será hoy, después de una 
misa a las 14.30 hrs., saliendo 
el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción (crema-
torio). 
 
La Familia 
 
Concepción, 01 de diciembre 
de 2017.

“Yo soy el camino, la resurrec-
ción y la vida”. 
Dios ha llamado a su santo 
reino a nuestro querido espo-
so, padre, hermano, suegro, 
abuelito, cuñado y tío, Sr. 
 

BERNARDO 
SEGUNDO SOTO 

DÍAZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en Ca-
lle Bio-Bio 152, Chiguayante. 
Su funeral será hoy, saliendo 
el cortejo a las 14.15 hrs., en 
dirección al cementerio de 
esta localidad 
 
Familias   Soto Rojas 
                     Soto Díaz 
 
Chiguayante, 01 de diciem-
bre de 2017.

Se ha dormido en los brazos 
del Señor nuestra amada es-
posa, madre, hermana, cuña-
da y tía, Sra. 
 

MARIA ISABEL 
BARRAZA ARENAS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la 
Parroquia Sagrada Familia 
(Macul 5950, Macul, Santia-
go. Su funeral será hoy, des-
pués de una misa, saliendo el 
cortejo al Cementerio Gene-
ral (Recoleta). 
 
Su esposo Aparicio Serey Ri-
veros 
Hijo: Nicolás Serey Barraza y 
Familia. 
 
Concepción, 01 de diciembre 
de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martin 661

CHIGUAYANTE
Solo Mas Salud 
• Av. b. O’Higgins N°2334 Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

11/20 8/24
LOS ÁNGELES

13/26
SANTIAGO

9/25
CHILLÁN11/25

RANCAGUA

12/25
TALCA

6/28
ANGOL

4/25
TEMUCO

7/19
P. MONTT

14/18
SÁBADO

13/20
DOMINGO

12/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Florencia

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086 Local C
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